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ГЕРОЙ ПЕРВОЙ ПОЛОСЫ 

ВДОХНОВЕНИЕ 

хорошо, в ЛГИТМиК я точно поступ
лю. 

А в Ленинграде на первом же туре 
чуть не срезался. Спасло какое-то 
чудо - что-то такое во мне тогда все 
же заметили. Пытали более получа
са и... пропустили дальше... 

Поступив, в первый же год учебы я 
умудрился посмотреть в разных те
атрах спектаклей сорок. Всеми прав
дами и неправдами проникал в БДТ, 
посещал филармонию, капеллу, биб
лиотеки, в которых, несмотря на тог
дашние запреты, мне удавалось до
копаться даже до работ Ницше. И 
хотя я мало тогда что в них понимал, 
сам факт был очень приятен... При
чем занятия, особенно в первый год 
учебы, я старался посещать аккурат
но. Не всегда это, конечно, получа

лось. Случались у меня перио
ды глубокой депрессии -

ведь Ленинград-Питер очень 
сложный город. В нем есть 
что-то мистическое, и надо, 

чтобы он «принял» тебя. Да и 
не все складывалось гладко в про

цессе учебы. Причем мне, человеку 
мнительному, каждый раз тогда ка
залось, что просто жизнь заканчи
вается... Слава богу, я умудрялся не 
ударяться в запои - как-то иначе 
умел выходить из ситуации. Но были 
моменты, когда меня в очередной раз 
предупреждали о том, что вот «еще 
один срыв и все...» 

— Почему ж е вы, с таким тру
дом поступив в институт , д о й д я 
д о в т о р о й п о л о в и н ы III к у р с а 
обучения, с т о л ь к о раз п р е о д о 
лев в себе д е п р е с с и ю , в конце 
концов, все-таки уехали д о у ч и 
ваться в В о р о н е ж ? 

лауреатом Всероссийского конкурса 
национальной драматургии. После 
этого конкретно на меня был постав
лен спектакль «Три мушкетера», в 
котором я сыграл Д'Артаньяна, что 
для меня в то время было весьма 
«масштабно». Хотя по большому сче
ту, роль эта, кроме азарта молодос
ти, темперамента и умения двигать
ся на сцене, больше ничего и не тре
бовала. 

— И вот так, успешно отрабо
тав по окончании и н с т и т у т а в 
Воронеже, вы каким-то образом 
очутились. . . в Магадане. 

— Д а нет, все было гораздо проще, 
чем вы думаете. Еще работая в ТЮЗе, 
я показался однажды главному ре
жиссеру тогда еще Куйбышевского 
академического театра драмы. Он 
пригласил меня к себе на работу, но 
тут главный режиссер Воронежской 
драмы вдруг заявил, что на работу к 
себе берет меня он, хотя ни о чем та
ком раньше и речи не шло. Словом, в 
Куйбышев меня не отпустили. А пере
вестись в Воронежский драматичес
кий театр я не смог по причине дей
ствия в то время положения о моло
дом специалисте, согласно которому 
обязан был отработать по месту рас
пределения положенных три года. По
ездки в Министерство культуры и оби
вание порога областного управления 
культуры никакого результат не дали, 
хотя в драматическом театре я уже 
начал репетировать роли в двух спек
таклях... 

Вот тогда, плюнув на все, я и ска
зал, что в ТЮЗе работать не буду. 
Отыграл последний сезон и в отпуск 
поехал в Ленинград, где встретил 
случайно давнего знакомого - Юлия 

— Но именно т о г д а , в пер
вые г о д ы работы на новом мес
те, вы в ж у р н а л е "«Театральная 
ж и з н ь » , говоря о магнитогорс
кой сцене, заявили, ч т о пока не
д о в о л ь н ы ни о д н о й из сыгран
ных з д е с ь ролей. С тех пор что-
т о изменилось? 

— Поначалу, действительно, не 
было причин быть довольным самим 
собой. Я, кстати, собой, очень час
то недоволен — это нормально... 
Роли, которые согревали сердце,' 
появились позже. Причем незави
симо от того, удался или не удался 
сам спектакль. Например, «Мы идем 
смотреть Чапаева» имел очень ко
роткую судьбу, но роли, на мой 
взгляд, у всех исполнителей там 
были хорошие. За «Яблочную леди» 
нас разругала на-фестивале крити
ка, но, когда Томский театр попро
бовал выступить в том же жанре, их 
спектакль оказался намного хуже... 
В общем, поводов быть довольным 
собой и своей работой у меня сей
час гораздо больше, чем было в са
мом начале... 

— Семья у вас т е а т р а л ь н а я . 
Ваша жена Татьяна Александро
вич играет в одном с вами теат
ре, и н о г д а д а ж е в о д н и х спек
таклях. Не с о з д а е т э т о в ж и з н и 
некоего психологического утом
л е н и я ? 

— Думаю, у меня было бы гораз
до больше трудностей , если бы 
Таня не была актрисой. Потому что 
далеко не каждый человек может по
нять специфику нашей профессии и 
требует подчас от супруга или суп
руги в быту!невозможного. 

Рискуя угодить в разряд 
журналистов, оперирующих 
заезженными штампами, 
скажу без обиняков: 
на мой взгляд, он все-таки 
настоящий идальго 
из знаменитого романа 
Сервантеса. И дело тут вовсе 
не во внешнем сходстве, 
о котором говорят многие. 
Просто прослеживаются 
в переплетении путей-дорог, 
по которым довелось пройти 
за три с лишним десятка лет 
творческой судьбы артисту 
Магнитогорского 
драматического театра 
им. А. С. Пушкина 
Игорю Кравченко, явные 
аллюзии со странствиями 
благородного рыцаря 
Дон Кихота Ламанчского. 

Присутствует, к тому же, в его от
ношении к жизни нечто романтичес
ки возвышенное. Да и сама профес
сия актера, согласитесь, как никакая 
иная располагает человека к умению 
силой собственного воображения и 
безграничной веры в то, что именно 
так и есть на самом деле, превра
щать на глазах зрителя заржавлен
ный меч в грозное оружие, невзрач
ную ткань - в шелк и бархат, и в не
лепости ситуаций видеть философ
ское обобщение жизни. 

Хотя сам Игорь Петрович счита
ет, что все аналогии с рыцарем пе
чального образа, не раз звучавшие 
в публикациях, посвященных его не
давнему юбилею, были созданы ис
ключительно силой воображения 
журналистов. 

— Они, — говорит, — просто ас
социируют меня с работой над мю
зиклом «Человек из Ламанчи», кото
рая идет в театре сейчас. А так, мне 
приходилось играть в театре немало 
типажей. Того же Шмагу из « Б е з 
вины виноватых», инженера Женю в 
«Мы идем смотреть Чапаева». Были 
герои Чехова, был Гоголь из наших 
«театральных уроков» для школьни
ков, был озорной эльф Пэк из феери
ческого «Сна в летнюю ночь»... 

— Тогда скажите, пожалуйста, 
при таком «разбросе» сил ре
жиссер является для вас непре
рекаемым авторитетом, мысли и 
волю которого вы должны воп
лотить на сцене, или неким гене
ратором идей, в союзе с которым 
вы эти идеи воплощаете в 
жизнь? 

— Последний вариант, по части 
«генератора идей» и «союза», был 
бы идеальным. При всей зависимос
ти профессии, я не умею работать с 
режиссерами-диктаторами. Иногда 
приходится это делать, но от такой 
работы не получаешь удовольствия. 
Лет 20 назад мне нравилось репети
ровать гораздо больше, чем играть 
спектакли. Со временем я не то что
бы кардинально изменил свой взгляд 
на вещи - просто спектакли являют

ся для меня теперь продолжением 
репетиций. Я стараюсь не «закреп
лять» роль на однажды достигнутом 
уровне. Возможно, не всегда это по
лучается, но тут уж судить зрителю. 

— Ну хорошо, а как драмати
ч е с к и й т е а т р в о з н и к в вашей 
ж и з н и ? Вы на сцену стремились 
сознательно или с у д ь б а так по
в е р н у л а ? 

— Сначала судьба повернула. 
Потому что всерьез-то я собирался 
поступать после школы на истфак 
МГУ. Даже занимался в старших 
классах на каких-то заочных курсах 
- писал контрольные и сочинения. 
Хотел археологом стать, чтобы что-
то искать и найти. Очень меня инте
ресовали древние греки, египтяне, 
индейцы племени Майя... Но, при
ехав в столицу, я вдруг решил па
раллельно попытать счастья во всех 
театральных вузах Москвы, благо 
сдачи документов на первый тур там 
не требуют. И тут, как говорит совре
менное поколение, сразу же и «об
ломался» - не прошел никуда. С ис
тфаком тоже вышла незадача: исто
рию я сдал на «пятерку», а на сочи
нении, в результате экзаменацион
ного стресса, умудрился допустить 
грубую «политическую» ошибку - пе
репутал Ленина с Зиновьевым... 

В общем, вернулся я домой, в Се-
веродонецк, пошел работать на за
вод слесарем по вентиляции и при 
этом продолжал говорить врем, что 
на следующий год снова поеду в сто
лицу поступать на истфак. Все в это 
искренно верили, в том числе я сам. 
И только один человек — мой первый 
режиссер моего первого, «пионер
ского», театра Инна Владимировна 
Иванова, однажды, слушая эту око
лесицу, сказала: «Ну все, давай го
товиться». Я не понял: «Куда?» - «В 
театральный институт, конечно». Она 
как-то сумела угадать во мне то по
таенное, в чем я сам себе не призна
вался... 

И на следующий год, получив вы
зов в ЛГИТМиК (Ленинградский го
сударственный институт театра, му
зыки и кинематографии - прим. авт.), 
я, проездом, опять решил попытать 
счастья в театральных вузах Моск
вы, на этот раз абсолютно уверен
ный в том, что поступлю. Поначалу 
все действительно стало складывать
ся успешно - везде проходил сразу 
на третий тур и уже начал задумы
ваться, а стоит ли ехать в Ленинград 
за «журавлем», когда есть «синица» 
в руках. Но еще дома я для себя ре
шил, что, если в Москве все будет 

— Просто в определенный момент 
произошло крушение идеалов. Мне, 
правда, в то время было уже за 20, 
но, как говорится, никогда не поздно 
что-то переосмыслить и понять за
ново. В общем, мне необходимо было 
уехать из Ленинграда. 

Сначала, конечно, отправился в 
Москву. Там в Щукинском училище 
меня обнадежили: сказали, что 
возьмут «с понижением» опять на III 
курс, поскольку что-то я не успел к 
тому времени сдать. А когда я уже 
забрал документы из института, в 
училище почему-то решили сделать 
вид, что вообще видят меня впервые. 
Затем заявили, что я уже, практичес
ки, готовый артист «ленинградской» 
школы. Переучить меня невозможно. 
Хотя, на мой взгляд, все эти рассуж
дения на счет «московской» и «ле
нинградской» театральных школ -
выдумки, может быть, слегка под
крепленные какими-то рассуждени
ями о частностях. Суть-то профес
сии остается незыблемой, и потому 
актеру необходимы основные навыки 
и понимание того, что ты хочешь вы
разить на сцене... Словом, я оказал
ся один в пространстве... 

А в Воронежском институте ис
кусств, который на тот момент суще
ствовал уже два года, театральный 
факультет был основан в свое время 
московскими профессорами. И его 
декан, увидев меня в Щукинском учи
лище, предложил идти к ним на II 
курс... 

— В общем, вместо п о л о ж е н 
ных 4-х л е т , вы обучались про
фессии в полтора раза дольше. 

— Да, но с III курса я уже начал 
играть в спектаклях Воронежского 
ТЮЗа. Причем первая роль мне дос
талась в массовке - мы с однокурсни
ками играли в пьесе о юности Ленина 
студентов Казанского университета. 
Тогда главный режиссер театра об
ратил на меня внимание по очень про
стой причине - я знал несколько пе
сен тех лет и пел их в спектакле. Пос
ле этого он нашел для меня еще не
сколько эпизодических ролей. А уже 
на IV курсе в дипломном спектакле 
«Моя любовь на III курсе» («Лошадь 
Пржевальского») по пьесе Михаила 
Шатрова, я получил роль комиссара 
стройотряда Алеши. Тогда еще были 
модны встречи со зрителями, и на од
ной из них какой-то молодой человек 
сказал, что пришел на этот спектакль 
просто из любопытства. Но мой герой 
в нем что-то изменил. 

Так я остался в Воронежском 
ТЮЗе. И за первую же работу стал 

Гриншпуна. Он как раз в тот момент 
стал главным режиссером Магадан
ского музыкально-драматического 
театра и... я отправился с ним. Более 
активного в творческом плане перио
да у меня больше, пожалуй, никогда 
не было. В первом же сезоне я сыг
рал шесть главных ролей! Там были 
замечательные труппы - и драмати
ческая, и оперетты -существовавшие 
под одной крышей. И спектакли были 
хорошие. Но все это я оценил позже, 
уже в Душанбе, в театре им. Маяков
ского... 

— А Душанбе после Магадана -
э т о не экстремальный перепад 
температур? 

— Конечно экстремальный. Мы там 
с женой в первый год окна в квартире 
не закрывали вообще, даже зимой. 
Соседи так и говорили: «Ну вот, ма-
гаданцы приехали. . .» 

Мне как человеку, с детства лю
бившему историю, увлекавшемуся 
литературой, поэзией, Древний Вос
ток очень нравился. Бухару, Хивы, 
Самарканд я знал по иллюстрациям 
и по книгам. Так что было интересно 
побывать там, увидеть все собствен
ными глазами. 

— И ради э т о г о хороший театр 
в Магадане б р о с а т ь не ж а л к о 
б ы л о ? 

— Но я ведь не собирался всю 
жизнь провести в Магадане - он на
ходился слишком далеко от родных 
для нас с Таней мест, так что уез
жать рано или поздно все равно при
шлось бы. В Душанбе мы отработали 
пять с небольшим сезонов, из кото
рых полтора - в театре «Полуост
ров». Причем, когда начались из-
вест ные события, мы с женой стали, 
фактически, инициаторами отъезда 
театра из города. Просто, когда на
чалась вся это стрельба и пролилась 
первая кровь, мы сказали Ахадову, 
что намерены уехать. На что он зая
вил, что делать это надо всем вмес
те. И начал искать город, где мы в то 
время были бы нужны. 

— Не о д о л е в а л и сомнения? 
В е д ь ехали-то , практически, на 
пустое место - Магнитогорский 
драматический в то время вооб
ще закрывать собирались. 

— Нет, не одолевали. Во-первых, 
нас здесь замечательно приняли -
всем дали жилье. Во-вторых, мы на
чали строить в этом здании новый 
театр. И зритель стал ходить на наши 
спектакли, на спектали театрально
го фестиваля... Так что вопросов «а 
зачем?», «а кому все это нужно?» 
как-то не возникало. Все получилось 
так как надо. 

— А т в о р ч е с к о й р е в н о с т и 
д р у г к д р у г у временами не воз
никает, к о г д а кому-то и ролей 
д а ю т больше, и у д а ю т с я они ему 
л у ч ш е ? 

— Д а боже упаси. Только ра
дость. Был, кстати, период, когда 
Татьяна оказалась, действительно, 
гораздо больше меня занята в спек
таклях и получила тогда фантасти
ческие отзывы на роль, сыгранную 
ею в «Дорогой Елене Сергевне». На 
фестивале театров Казахстана и 
Средней Азии, проходившем тогда 
в Алма-Ате, она удостоилась спе
циального приза критики и была 
признана лучшей актрисой региона. 
Позже у Тани, на мой взгляд, были 
великолепные работы в спектакле 
«Вера. Надежда. Любовь» — я это 
говорю не как муж, а как зритель. 

— Хорошо, д в а актера в ва*шей 
семье у ж е есть. Д о ч ь Ксюша не 
собирается п р о д о л ж и т ь актер
скую д и н а с т и ю ? 

— Она учится на IV курсе худгра-
фа Магнитогорского университета. 
Хотя, думаю, могла бы попробовать 
свои силы на сцене. Запросто. Ког
да-то, во время домашних репети
ций одного из спектаклей, где мы 
играли вместе с женой, Ксюша нам 
великолепно подыгрывала, подавая 
реплики. Она же выросла в театре и 
хотела в свое время тоже стать акт
рисой. Но мы ее потихоньку отгово
рили. Это ведь очень нелегкая про
фессия. 

— В чем ж е т о г д а заключает
ся ее неизбывная п р и т я г а т е л ь 
ность д л я м о л о д е ж и ? Конкур
сы-то в театральные училища не 
с н и ж а л и с ь д а ж е в самые эко
номически суровые д л я театров 
времена. 

— В нашей профессии, действи
тельно, изнашиваешься, как ни в ка
кой другой. Она, думаю, должна 
стоять в первой «тройке» самых опас
ных для жизни. Но согласитесь, что 
мы, люди, даже вырастая, отчасти 
остаемся детьми. Нам по-прежнему 
очень хочется верить в чудеса. А 
сцена создает некую иллюзию дру
гой жизни. И еще, как мне кажется, 
большинство из нас, осознаем мы это 
или нет, стремится к первенствук к 
власти над другими. Актер же, выхо
дящий на сцену, получает подлин
ную власть над зрительным залом, 
заставляя людей плакать и смеять
ся, переживать и верить в чудо. Раз
ве такие мгновения не стоят целой 
жизни!.. 

Беседовала Вера ЗАСПИЧ. 
Ф о т о Игоря ПЯТИНИНА. 


